

PRESENTACIÓN

En este número de la Revista Temas de Coyuntura hemos incorporado un estudio del profesor Daniel Lahoud, en el que, desde una perspectiva histórica, nos introduce en su trabajo “Las Visiones del Marginalismo”, la comprensión del “marginalismo”, a través de tres visiones particulares, que explican éste como un fenómeno transformador de la economía que, al pasar de una aproximación, si se quiere “metafísica”, mutó en “...una ciencia propiamente dicha”, dando origen así a las tres escuelas inglesas (de Cambridge) del pensamiento económico del siglo XIX, que al final fueron tomando forma en las figuras de Marshall, Lausanne y la de Austria. Estas escuelas del pensamiento económico centran sus ideas en el “margen”, o en otras palabras, en la última unidad producida o pérdida de un bien, destacando entre sus grandes aportes la “ley de la utilidad marginal” decreciente, según la cual, el valor de un bien para quien lo posee, está determinado por la utilidad de dicha última unidad producida de ese mismo bien, tendiendo a decrecer en la medida en que se incrementen las unidades que se posean

Asimismo, se ha incluido en este número de nuestra revista un estudio de la profesora María Soledad Hernández acerca de un tema históricamente polémico y determinante, como lo ha sido la relación Iglesia y Estado en Venezuela. Esta vez, concentrándose en uno de sus episodios más significativos, como lo fue el Decreto 321 que sobre la educación introdujo la Junta Revolucionaria de Gobierno durante el período 1945-1947. Destaca la investigación de la profesora Hernández, que a propósito de aquella dinámica vertiginosa de cambios introducidos en el “Trienio”, la educación se constituyó en “un área específica a la que se le dedica tiempo y especial interés [pues] la creación de un nuevo sistema educativo laico y masificado, es requisito indispensable para la implantación y consolidación de un nuevo modelo político”, detonando con ello un ambiente de máxima tensión en las relaciones de estos dos actores fundamentales de la sociedad, la Iglesia y el Estado.

Como último estudio, el profesor Luis Lauriño, plantea un tema histórico, que retoma especial importancia en el país, en tanto hemos sido testigos ya durante un lapso de más de una década, de un proceso de desindustrialización programada, en donde las claves del pasado, como un proceso articulado con el presente, arroja necesariamente luces sobre las proyecciones y tendencias factibles de futuro, permitiendo con ello determinar la viabilidad fáctica y no únicamente deseada, de un futuro y necesario proceso de reindustrialización nacional.

En el trabajo, intitulado “Rómulo Betancourt: una crítica a la gestión socioeconómica y política de la Dictadura Liberal Regionalista. Venezuela (1928-1945)”, el profesor Lauriño, hace un diagnóstico de la situación “socioeconómica y política venezolana del período 1928-1945”, con el propósito de comprender la realidad a la que se enfrentó uno de los principales artífices de la determinación y puesta en marcha de las bases del proceso industrializador del país, Rómulo

Betancourt, a partir de su breve período presidencial, como miembro de la Junta Revolucionaria de Gobierno (1945-1948), y posteriormente en su segundo mandato, ya como presidente constitucional (1959-1964). Todo ello, con el fin de “valorar en su justa dimensión, el punto de partida del pensamiento y obra de Rómulo Betancourt, como factores determinantes del desarrollo organizativo y la evolución ideológico-democrática de las relaciones sociales de trabajo en Venezuela”, hasta llegar a transformarse en relaciones industriales propiamente dichas.

Otra de nuestras secciones fijas son las críticas bibliográficas que en esta oportunidad se centrarán en dos libros de vital importancia para la comprensión de los procesos de innovación y creación, como fundamento del desarrollo económico en América Latina, presentado por Andrés Oppenheimer en su obra “Crear o Morir. La Esperanza de América Latina y las Cinco Claves de Innovación”; y para la comprensión de los orígenes y raíces ideológicas y organizativas que derivaron en el intento de golpe de estado del 4 de Febrero de 1992, desarrollado por el general retirado Carlos Julio Peñaloza, en su obra “El Delfín de Fidel. La Historia Oculta tras el Golpe del 4F”, en la que se determina el proceso de infiltración de las fuerzas armadas, a través de la puesta en marcha de un antiguo proyecto del gobierno Cubano liderado por Fidel Castro y que derivará en el asalto al poder político y su consecuente control socio-político y económico por una estructura de poder paralelo del Estado Cubano.

Finalmente, y en relación a una de las secciones más útiles de nuestra revista, como la dedicada a los indicadores” socioeconómicos, esta vez se ha considerado la presentación de algunos de los principales resultados de “Encuesta Nacional de Juventud-Venezuela. ENJUVE 2013 UCAB”, focalizando éstos en los datos asociados a la “Transición hacia la Vida Adulta Asociada, con la Formación de la Unión, la Maternidad y la Paternidad”. En este sentido, y entendiendo que en la etapa de la juventud suceden una serie de acontecimientos que “marcan la transición a la adultez”, como por ejemplo, el inicio de la vida en pareja, o la asunción de la paternidad-maternidad. Es así como la encuesta “ha permitido actualizar el conocimiento sobre las pautas nupciales de las y los jóvenes en Venezuela en términos de la edad de inicio de la vida marital y la naturaleza de la unión; así como ha reportado información sobre los grupos que a estas edades iniciaron su trayectoria reproductiva, el momento en que ocurre y si la maternidad-paternidad se enfrenta con el apoyo de una pareja”, entre otros importantes hallazgos.

Esperamos que esta nueva edición de la Revista Temas de Coyuntura sea del mayor provecho de nuestros lectores y de la comunidad académica y científica nacional e internacional.

Luis Lauriño